

12 DE MARZO

EL ESTANDARTE CATÓLICO.

SANTO DOMINGO, MIERCOLES 12 DE MARZO DE 1879.

La Jurisprudencia Civil

por  
EULOGIO PINERA.

En venta:  
Librería de Servet i Ca. i en la imprenta  
de El Correo, Tucumán, 39.  
711. 1418

LOS DESENTONOS

DE LA PRENSA PERUANA.

Los últimos diarios que nos han llegado de nuestra vecina república del Perú nos manifestan que la irritación contra Chile sube hasta correr el peligro de convertirse en hidrofobia. Ya no se dice que, se declara con todo el calor de la indignación; no se reflexiona, sino que se nos impone, saborear i maldicir; somos atiborados, sañidores, rapaces; nuevos Atiles que resumultan i sistemáticamente las conquistas por miras ambiciosas i mediante el abuso de la fuerza.

Pero dejando de lado los improprios i maliciosos, i continuando tranquilo en nuestra tarea de desvanecer las argucias pañuelas con que se pretende desvirtuar la fuerza de nuestros derechos, contestamos a las vanas declaraciones de los escritores peruanos con la calma que cumple al que está seguro de la justicia de su causa. I para ello desentrañemos de entre el manjar de denostos con que nos obsequian nuestros poco amables vecinos, uno que otro cargo injusto que se nos lanza al rostro.

Dale luego llama la atención la ira que la ocupación del litoral por las fuerzas de Chile ha encendido en los pechos de los escritores de las márgenes del Rímac. No parece sino que el litoral fuera parte integrante del territorio peruanos o que el agravio que se dice haber recibido Bolivia fuera al propio tiempo inferior al Perú. Es verosímilmente incomprendible la conducta de nuestros vecinos. Chile no ha hecho más que reivindicar un pedazo de territorio que solo condicionalmente dejó de pertenecerle, i que ha pasado a ser suyo desde el momento en que se violó la express condición bajo la cual había consentido en cederlo. Pero, aun suponiendo injusta esta reivindicación, i dando por supuesta la usurpación que más podría hacer al Perú en caso semejante que exhibir las razones que de muestran nuestra pretendida usurpación i depurar lo que se haya llevado a efecto?

Pero ¿por qué nos lanza al rostro pidiendo de lodo i nos denuncia con tanta inocencia como descomodamiento, cual si fueran sus propias tierras las agradiadas i su propia hora la vulnerada? Si ha creído causarle nuestro procedimiento, bastable, como espectador neutral de una contienda doméstica, que es el solo papel que le corresponde, patrocinar con buenas argumentos la causa de cuyo lado crece ver la justicia. Pero ¿qué significa ese odio entrañable, ese lenguaje desmedido, esas amenazas irritantes, ese llamamiento a las naciones americanas, en un asunto en que no puede ni debe tomar parte, si no es para defender sus intereses -o el caso- de ser amenazados?

I al propio tiempo que esa prensa blanda de cierto platonismo americano i entona himnos a la paz i convoca a todas las naciones del continente para que vengan a oponerse a nuestras pretensiones invasoras, o no sus denuestos i provocaciones no hace más que encender el fuego de la discordia i añadir combustible a la hoguera del patriotismo exaltado. En vez de seguir los propósitos del Gobierno del Perú, que envía mi negociajor de la paz, esa prensa, apesar de su carácter americano, está acelerar lo el doloroso conflicto i haciendo más i más imposible todo avvenimento.

Pero retomemos motivos que sublevan la indignación de los señores de la prensa peruana.

Asegurase, en primer lugar, que Chile es un estúpido provocador que, valido su preponderancia marítima, i instigado por los náufragos de una ambición bárbara, ha llevado la guerra a una nación hermana.

Cargo semejante prueba de manera fehaciente que los escritores peruanos ignoran el origen del actual conflicto internacional. Chile no ha sido el provocador, sino mas bien el provocado, puesto que la causa del desavenimiento ha sido causada por el Gobierno de la Paz. Chile desencadenó tranquilo a la sombra de los tratados en que jenerosamente cedió a la desangreñada hermana de Bolivia parte de su territorio con la sola condición de que no impusiera nuevas contribuciones a los industriales chilenos residentes en el litoral. Bolivia, faltando a la fe de los tratados, impuso nueva contribución i la aseguró por medio de una ley. ¿Quién es el culpable?

Chile, después de proponer el arbitraje como recurso de pacífico avvenimento, hizo por su parte cuanto se decoró le permitía Bolivia; no aceptando este recurso violaba, por segunda vez el tratado del 74, i daba por terminada toda jestión amigable. ¿Quién ha sido el culpable?

Chile declaró que una vez violado el compromiso por el Gobierno boliviano, no podía ser obligatorio para él, i que por lo tanto, teniendo por no existente, las causas debidas restablecerse según lo existente antes de los tratados. En consecuencia, ocupó el litoral en la extensión en que éste ejercía su jurisdicción. ¿Quién es entonces el provocador? ¿El que violó análogamente un tratado solemnre o el que ha exigido con perfecto derecho su cumplimiento? ¿el que ha agotado los medios pacíficos sin mengua de su honor, o el que no ha querido aceptar ninguno? En una palabra, ¿quién ha puesto la causa del conflicto? ¿Bolivia violando lo estipulado o Chile exigiendo respeto a los tratados?

I si Chile no es el provocador, mal pueden echarle a cuestas la responsabilidad de los males que ocasionaría el conflicto i mal puede ser objeto de reprobaciones i maliciosas de parte de los pueblos que asisten como espectadores desapasionados al teatro de la contienda. No obstante la algarda injustificable de la prensa peruana, la razón i el buen sentido abrigan en favor de su causa; i la América sabrá que Chile, si está dispuesto a respetar todos los lejítimos derechos, dispuesto está también a mantener i a hacer respetar los suyos.

Chile, se agrega, ha puesto en peligro los intereses americanos, i la América debe desmentirlo.

Pero, si así fuera, ¿por qué de entre todos los pueblos del Continente, el Perú es el único que crea agudos i amenazados los intereses comunes de la América? ¿Por qué, si así fuera, ninguna otra nación ha levantado el grito de protesta i se prepara para defender sus intereses? I o sabemos que el Perú habría recibido misión de representar a los pueblos americanos i de desafiar ostensiblemente a los países católicos o no americanos. Hasta hoy

Nº 3010 / GUE 180

no conocemos otros tutores a la América que los pueblos mismos que la componen. Pero los escritores peruanos nos hacen saber que ellos son los guardianes de la honra americana, dándose a quienes el americanismo vive en estado de ebullition. Sin embargo, que conveniente que los oficios astayales de la solidaridad americana exhibieran sus títulos de tutor. Lo cierto es que ni el Perú ni otra nación alguna del Continente tienen para qué ni por qué suministren en nuestros asuntos privados.

Sueldas nuestros madres vecinos con que Chile asume el papel de los bárbaros de Atiles i de la Francia de Napoleón I, i ya les parece que nuestros ejércitos van a emprender la conquista del continente, después de haber hecho desaparecer a Bolivia del mapa de las naciones soberanas.

Pero tranquilízense los señores de la prensa peruana. Jamás ha entrado en el ánimo de nuestro Gobierno otro propósito que el de reivindicar lo que le es propio i proteger los intereses de sus propios súbditos. El decaduado equilibrio americano se conservará como hasta hoy, puesto que nuestro territorio no se extenderá más allá de los límites que tenía prefijados ántes de los tratados que han caducado por la violación de Bolivia. Nuestras riquezas serán también las mismas, puesto que hasta hoy eran llenos los capitales invertidos en las industrias del Litoral.

Dejense, pues, los oficios apadrinadores de la América de estar llamando en auxilio de Bolivia a todas las naciones americanas, i tengan presente que la ira i el miedo son deporables consejos.

RODOLFO VARGAS.

SECCION RELIGIOSA.

INTENCIÓN

DEL APÓSTOLADO DE LA ORACIÓN EN CHILE PARA EL MES DE MARZO DE 1879.

INTENCIÓES PARTICULARES.

J. 15. San Leopoldo, ob. i c.—Los que están en pecado mortal.—Locubios.

V. 14 Sta. Matilde, reina.—Para que cada uno lleve con resignación la cruz de su propio estado.—Conformidad con la voluntad de Dios.

FUNCIONES RELIGIOSAS.

Jubilee circulante.—Santa Ana.

EJERCICIOS ESPIRITUALES

EN LA CASA DE SAN JUAN BAUTISTA.

El Miércoles 19 del corriente (día de San Joá) Exposo de la Santísima Virgen principiará en esta Casa una corrida de ejercicios para señoras que terminará el Vérano 28 del mismo año.

El director será el señor presbítero don Miguel Prado.

Santa Ana.—Novena del Patriarcado. San José. A su suyo A. M., misa i resto del novenario.

San Francisco Solano.—Sigue con toda solemnidad la misa que se celebra todos los años en esta iglesia. La misa se celebra a las diez i después se resta la novena del Señor San José.

En la noche, instrucción a los fieles, pláticas i sermones.

Catedral.—Misa a las siete i media i en ella se resta el novenario de San José.

Cármel de San José.—(Vito).—A las ocho de la mañana, misa i a las siete los días de guarda i después resto del sacerdicio de San José.

Agustina.—A las siete, misa i resto del sacerdicio del Patriarcado San José.

Victoria.—Misa a las siete i cuarto i en ella se resta el sacerdicio del Señor San José.

Cármel de San Rafael.—(B. J.).—A las siete i media misa con exposición media de la Majestad i después de la misa se resta el sacerdicio de San José.

El 19 del corriente a las ocho i media misa solemnre en honor del Patriarcado San José; después de la misa se hará la eucaristía María M. Sta. i en lo de Arístides Poncelet Poncelet Capitular, don Jorge Montes.

Predicón & sermón celebrado presbítero don Leoncio Salas.

Capuchinas.—A las siete i media misa i resto del novenario del Patriarcado San José.

Santo Domingo.—Misa a las siete i resto del novenario del Patriarcado San José.

CONFIRMACIONES

EN LA

Parroquia del Sagrario.

Martes 13 del presente a las 2 P. M. principio las confirmaciones en esta parroquia.

Todas las noches habrá distribución para preparar a los fieles. Todos los que deseen confirmarse deben asistir un día antes para sentar sus partidas.

Hermanos Cantalicio.—Todos los días misa a las 8 i resto del mes de San José.

En la noche, rosario, misa solemnre i resto del novenario.

Parísima.—Los Domingos, Miércoles i Viernes en la noche, rosario i plática.

Ban Ignacio.—Todos los Domingos a las siete i media habrá misa, en la que se expondrá el Evangelio del día.

San Francisco.—Todos los Viernes i Domingos de cuarenta por la noche habrá pláticas.

AGRICULTURA.

EXPOSICIÓN DE CEREALES.

La comisión encargada de organizar la Exposición de Cereales que tendrá lugar en la segunda quincena de Abril, ha comenzado a recibir de varios fundos, magníficas maestras, lo que demuestra que nuestros agricultores responden debidamente al llamamiento que la Sociedad de Agricultura les hizo para cooperar a esta exposición que traerá verdaderos beneficios al productor de granos, al comerciante exportador i al molinero.

Hacían afios a que en el mercado de trigo de Liverpool los trigos chilenos no alcanzaban a competir con los que segun las últimas cotizaciones se le ha asignado.

Según el European Mail de Enero 17 de 1879, el trigo ingles:

Se pagaba..... \$ 2.50 a 3.50 faneg.  
El de Danzig..... 2.50 a 4.17 >  
El de Königsberg..... 2.50 a 4.17 >  
El de Cn..... 2.50 a 4.17 >  
El de California..... 2.66 a 4.17 >  
El de Australia..... 2.75 a 4.25 >  
El americano colorado..... 2.33 a 3.33 >  
El blanco..... 2.87 a 4.04 >

Estos datos, publicados en el órgano de la Sociedad Nacional de Agricultura, tienen una importancia muy grande.

Hace seis meses el trigo de Danzig i el de Königsberg se cotizaba hasta u. 5 pesos f. n. g., lo cual indica a uno de nuestros agricultores progresistas a procurarse algunas fanegas de esos trigos i en verdad han muchos mestros chilenos que los sobreponen.

El grano que la actual cosecha es muy bueno i hará que en el mercado se lo coloque entre los mejores.

En la próxima exposición tendrán los agricultores mestras de trigo de Königsberg i Danzig para cotizarlas con nuestros productores i no tengo duda que notará una diferencia a nuestro favor.

Durante muchos años nuestros trigos han despertado por lo más alto i en general, sobre que era pequeño costo se han

dejado limpiar, el tiemplo i es por primera rango.

Este lugar que ha conquistado i mundo, es uno de cultores pueden solo grandes escu-  
La exposición  
taja de poner de perfeccionamiento  
tratamientos  
debidos a los aje  
de las semillas i  
de cultivo.

Siendo de un i  
de las cotizaciones  
de darles a conoce  
que las insertan  
J.  
Inj

NOTICIA

VALPARAÍSO  
légrafe a Anto-  
bién nos la noti-  
cencia por la co-  
coleto en Vifis:

«Vifa del Mi-

—Asociado con  
Antonio Sobres  
secundario de V.  
del encargo reci-

Nuestra diligie-  
de que se han re-  
residuo i por es-  
personas pudien-  
ciones en Valpa-

Sin embargo,  
los erogaciones r-  
sumada de 244 pes-  
nos de V. S. el s

Con sentimen-  
cion me suscribe  
servidor. — Ben-  
Julio Bernatam.  
comisión Telégra-

Nómica de las p-

Vifa del Mar-

de un telégrafo  
publicaciones de

Señora doña D.

raza.....

Encarnación J.

Julio Schuler..

Simón Almos.

Teodoro Hera..

J. J. P.....

Barrios Bon..

Juan A. Waka

Ponceano Dávila

José Rosendo C.

Javier Arrieta..

Jerman Soother

Juan Prado.....

Julián Bernatam.

B. Vicuña Mack

Vifa del Mar,

azucena.....

Encarnación J.

Julio Schuler..

Simón Almos.

Teodoro Hera..

J. J. P.....

Barrios Bon..

Juan A. Waka

Ponceano Dávila

José Rosendo C.

Javier Arrieta..

Jerman Soother

Juan Prado.....

Julián Bernat